



Boletín MPGR

Edición N.3 2019

Mayo/Junio



¡Un pueblo que evita riesgos... Previene muchos desastres!



MPGR

Misión

Somos una red concertada de organizaciones de la sociedad civil que impulsa y acompaña a las comunidades generando procesos de organización, investigación, formación y comunicación con enfoque de género y generacional para la incidencia en las estrategias y políticas a través de la gestión Integral de riesgos.

Visión

Ser un espacio concertador de la sociedad Civil con equidad de género y referente nacional e internacional, que posiciona la gestión integral de riesgo para la reducción de desastres, contribuyendo a transformar e incidir en las causas estructurales generadoras de vulnerabilidad.



Contenido	Pág.
La MPGR marcha en el Día del Trabajo	4
“Diplomado “Liderazgo y Resiliencia a Desastres”.....	5
Taller “Buenas prácticas de participación de mujeres en situación de emergencia”	6
Monitoreo de sismo de 6.8 grados de magnitud.....	7
La MPGR se pronuncia en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente.....	8
El territorio es fuente de agua y de vida ;Defendámoslo!.....	9
Plan de Incidencia Política de la MPGR.....	10
La MPGR apoya proceso de Incidencia Política.....	10
Fortalecimiento de CCPC de Mejicanos.....	11
Breves MPGR	12
La MPGR en medios.....	15
Día Mundial del Medio Ambiente: Defendamos nuestros Ríos y Mantos Acuíferos.....	16
Noticias PRO-VIDA.....	17
“Salvemos Valle El Ángel: Apopa, Agua y Vapores de la Tierra”.....	18
Noticias OIKOS.....	19
Cierre del proyecto binacional “Mejoramiento de Cuencas Costeras y Medios de Vida”....	20

Redacción, diseño y diagramación: Yesenia Márquez/Comunicaciones MPGR.

La MPGR marcha en el Día del Trabajo



La membresía de la MPGR participó en la movilización de la Sociedad Civil, realizada el día 1 de mayo de 2019, para exigir derechos laborales igualitarios.

La Sociedad Civil marchó el 1 de mayo de 2019, para exigir derechos laborales igualitarios, pensiones justas, aumento al salario mínimo, la no privatización del agua, entre otras demandas. A la movilización que conmemora el Día Internacional del Trabajo se sumaron organizaciones de la MPGR que marcharon de la Plaza Divino Salvador del Mundo hasta la Plaza Gerardo Barrios, conocida como Plaza Cívica.

Dato sobre el Día del Trabajador/a:

“La fecha se fijó durante el Congreso Obrero Socialista de la Segunda Internacional celebrado en París en

1889. La idea era rendir tributo a los Mártires de Chicago, un grupo de sindicalistas que fueron condenados en Estados Unidos por su participación en una huelga que se inició el 1 de mayo de 1886 en todo el país y, en ese Estado, se prolongó hasta el 4 de mayo con la sangrienta Revuelta de Haymarket. Tres fueron a prisión y cinco ejecutados en la horca. El fin era conseguir la jornada laboral de ocho horas que en 1886 ya establecía la Ley Ingersoll, pero que la patronal incumplía, lo que rearmó y movilizó a las organizaciones laborales y sindicales del país”.



La MPGR se unió a la marcha que conmemora el Día del Trabajador.

Diplomado “Liderazgo y Resiliencia a Desastres”



Representantes de la MPGR participaron en el Diplomado desarrollado del 6 al 8 de mayo de 2019. El mismo fue dirigido por la UCA y coordinado con la Universidad George Washington, la Fundación Bill y Melinda Gates y la CRGR.

Del 6 al 8 de mayo se llevó a cabo el Diplomado “Liderazgo y Resiliencia a Desastres DRL”, el cual fue dirigido por la Universidad José Simeón Cañas, UCA, y coordinado con la Universidad George Washington, la Fundación Bill y Melinda Gates y la Concertación Regional para la Gestión de Riesgos (CRGR).

En este diplomado de tres días de duración participaron representantes de la Sociedad Civil, la academia, entidades de gobierno y organismos internacionales. El mismo tuvo como objetivo fortalecer capacidades de liderazgos existentes a través

de procesos de formación en temas de gestión de riesgo, liderazgo y resiliencia a desastres, con el fin de ampliar y fortalecer la red de actores públicos, privados y ONG a nivel local, regional y mundial mediante la vinculación de una comunidad de práctica del líder resilientes a los desastres.

En este proceso formativo asistió como Sociedad Civil una representación de la CRGR Centroamérica y de las Mesas Nacionales de Gestión de Riesgos de Nicaragua y El Salvador.

De la MPGR se hicieron presente

las siguientes organizaciones: IMU, PRO-VIDA, MADRE CRÍA, FUDECOM, CRUZ VERDE SALVADOREÑA.



Durante las visitas de campo las y los participantes visitaron el COEN de Protección Civil. Además la Comisión Comunal de Protección Civil de Mejicanos y el MARN.

Taller “Buenas prácticas de participación de mujeres en situación de emergencia”

El 23 de mayo de 2019, la MPGR desarrolló el Taller “Buenas prácticas de participación de mujeres en situación de emergencia”. Al proceso formativo asistieron lideresas de diferentes municipios del país con quienes trabajan las organizaciones de la red.

La actividad se llevó a cabo en el marco de la realización de la investigación “Sobre sus hombros”, la cual busca evidenciar, sistematizar e identificar lecciones aprendidas sobre el papel de las mujeres en la gestión de riesgos a desastres. Este proceso ha sido posible gracias al apoyo solidario de Oxfam en El Salvador y acompañamiento de PRO-VIDA.



Vea el video del taller en el siguiente link:
<https://youtu.be/8vrAn0jLev0>

Taller “Buenas prácticas de participación de mujeres en situación de emergencia”

Monitoreo de sismo de 6.8 grados de magnitud



Según el MARN, El terremoto se registró a las 3:03 am, con una magnitud de 6.8 grados y su epicentro se localizó frente a la costa de La Libertad.

La MPGR dio seguimiento al fuerte sismo que sacudió el territorio salvadoreño y alertó a la población la madrugada del 30 de mayo de 2019, mientras la mayoría aún dormía. Los sismógrafos del Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales, MARN, informaron que el terremoto se registró a las 3:03 am, con una magnitud de 6.8 grados y su epicentro se localizó frente a la costa de La Libertad.

De forma preventiva, tras el sismo se decretó alerta de tsunami para la costa salvadoreña. En los departamentos de La Paz y La Libertad las Comisiones Comunales de Protección civil (CCPC) realizaron evacuaciones, posteriormente regresaron los pobladores a sus casas.

El Ministerio de Educación anunció la suspensión de clases por 24 horas en toda la zona costera (desde Ahuachapán hasta La Unión), para que los directores/as pudieran evaluar y reportar posibles daños en la infraestructura y salvaguardar la vida de la comunidad educativa.

La suspensión de clases abarcó los 930 centros escolares de la zona costera, por el sismo y el aumento de las lluvias. Asimismo algunas universidades privadas suspendieron clases.

El Ministerio de Defensa Nacional puso a disposición aeronaves, vehículos y personal, para apoyar a las autoridades y población de ser necesario.



Grieta registrada en la playa La puntilla, departamento de La Paz. Foto/Comandos de Salvamento.



Muro colapsado en la entrada de San Luis la Herradura, departamento de La Paz. Fuente. Juanita Santamaría de la Comisión Municipal de Protección Civil de la Herradura.



Afectaciones en viviendas del Cantón Santa Lucía, Ciudad Arce. Foto/ Comandos de Salvamento Ciudad Arce.

La MPGR se pronuncia en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente



De izquierda a derecha Magdalena Cortez, Secretaria Ejecutiva de la CRGR, Rubén Quintanilla y Gil Pintín, representante del Equipo Coordinador de la MPGR.

En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente, conmemorado cada 5 de junio, la MPGR con el acompañamiento de la CRGR, realizó una conferencia de prensa, el 4 de junio, para dar su posicionamiento sobre los compromisos ambientales que tiene el Estado salvadoreño con las comunidades.

Como MPGR expresó su preocupación por fenómenos recurrentes en la región, como las sequías prolongadas y las depresiones tropicales causantes de inundaciones. La red señaló que como Sociedad Civil organizada, con trabajo en la temática de gestión integral de riesgos (GIR), ha luchado durante muchos años para que en el país se trabaje en el

tema de la GIR, y lo seguirá haciendo con el objetivo de incidir en la disminución de las vulnerabilidades, sobre todo en las comunidades marginadas socialmente, lo cual se alcanzará a través de una visión reactiva, correctiva, prospectiva y de gestión local del riesgo.

En este contexto, como MPGR demandó al Estado salvadoreño lo siguiente:

a) Exigimos al gobierno un compromiso real de retomar y aplicar la Política Nacional de Protección Civil, Prevención de Riesgos y Mitigación de Desastres.

b) A la Asamblea Legislativa:
- La urgente reforma a Ley de

Protección Civil, Prevención de Riesgos y Mitigación de Desastres, pues no cuenta con el enfoque preventivo y prospectivo, solamente de respuesta.

- La pronta aprobación de una Ley General de Aguas que beneficie al pueblo salvadoreño y no a sectores privados.

- Dotar a los Tribunales Ambientales de los recursos y presupuesto suficiente, para ejercer correctamente sus funciones.

c) El Estado salvadoreño debe asumir los compromisos internacionales, para trabajar bajo el enfoque reactivo, correctivo, prospectivo y de gestión local del riesgo.

El territorio es fuente de agua y de vida ¡Defendámoslo!

La membresía de la MPGR participó en la XIX Caminata Ecológica, como parte de este esfuerzo que tiene ya 19 años de realizar la actividad de forma consecutiva. El espacio está integrado por movimientos de iglesias, organizaciones sociales, movimientos ambientalistas, juveniles, centros educativos, pueblos originarios.

La actividad se realizó el 5 junio, fecha en la que se conmemora el Día Mundial del Medio Ambiente y tomando en cuenta que El Salvador no es ajeno a presentar grandes padecimientos en el tema ambiental. El objetivo de la XIX Caminata Ecológica, con el tema “Agua y Territorio” estaba enmarcado en solicitar al Presidente, Nayib Bukele, mediante la entrega de una carta en Casa Presidencial, medidas urgentes para enfrentar el grave deterioro ambiental del país y garantizar el cumplimiento de los derechos humanos de la población salvadoreña.

Previamente se realizó una conferencia de prensa en la cual participó el Coordinador de la MPGR, Gil Pintín quien planteó ante los medios de comunicación, el trabajo que debe hacerse en el tema de Gestión Integral de Riesgos, ante las distintas amenazas naturales y socionaturales que impactan el país. En este sentido resaltó la necesidad de que el nuevo gobierno retome y aplique la Política Nacional de Protección Civil, Prevención de Riesgos y Mitigación de Desastres. Además de la



La Caminata Ecológica partió del Parque Cuscatlán, con el objetivo de llegar hacia Casa Presidencial.

urgente reforma a la Ley de Protección Civil, Prevención y Mitigación de Desastres de parte del Órgano Legislativo.

Las y los voceros de la Caminata Ecológica hicieron énfasis en que el gobierno debe asumir un compromiso para implementar la Ley de Prohibición de la Minería Metálica e impulse la pronta aprobación, por parte de la Asamblea Legislativa, de una la Ley General del Aguas con enfoque de derecho humano que beneficie a toda la población y no a sectores privados. Asimismo destacaron el derecho de la población salvadoreña a una alimentación adecuada, a la soberanía alimentaria y nutricional.

La Caminata Ecológica cuyo lema fue “El territorio es fuente de agua y de vida ¡Defendámoslo!, partió del Parque Cuscatlán con el objetivo de

llegar hacia Casa Presidencial, sin embargo a la altura del parque de pelota se encontraron con un cerco policial, el cual detuvo el paso de las personas participantes de dicha caminata.

Lo anterior hizo imposible cumplir el objetivo de la movilización que era entregar al Presidente de la República, Nayib Bukele, una carta con las peticiones ambientales.



El Coordinador de la MPGR, Gil Pintín brindando declaraciones a la prensa, habló acerca del trabajo que debe hacerse en el tema de la Gestión Integral de Riesgos.

Plan de Incidencia Política de la MPGR



Durante los meses de mayo y junio la, MPGR ha realizado diversas jornadas de trabajo para elaborar un Plan de Incidencia de la red.

Dicho Plan busca que la MPGR cuente con estrategias claras de incidencia política, para enfrentar los diferentes escenarios en la temática de Gestión Integral de Riesgos.



La MPGR apoya proceso de Incidencia Política



El Equipo Técnico de la MPGR fue el encargado de facilitar el taller de Incidencia Política, desarrollado los días 31 de mayo, 6 y 12 de junio, por el Instituto de Investigación, Capacitación y Desarrollo de la Mujer (el IMU).

El proceso formativo se ejecutó en el marco del proyecto de la REMURIC, en coordinación con la Alianza para la Defensa de los Derechos de las Mujeres Rurales. El mismo fue posible gracias al apoyo financiero de Mujeres Liderando desde el Sur.



Fortalecimiento de CCPC de Mejicanos



Representantes de CCPC del cantón Montreal del municipio de mejicanos se fortalecen gracias a la MPGR.



Representantes de CCPC del cantón San Ramón se capacitan en manejo de albergues temporales.

Durante el mes de junio la MPGR, a través del oficial de Acción Humanitaria, Vinicio López ha desarrollado un proceso de fortalecimiento de Comisiones Comunales de Protección Civil, del municipio de Mejicanos, departamento de San Salvador. Los temas impartidos son los siguientes:

- Sistema Nacional de Protección Civil y Funcionamiento de las CCPC. Objetivo: socializar la Ley General de Protección Civil, y realizar un Diagnóstico sobre el Funcionamiento de las Comisiones comunales de Protección Civil (CCPC).

- Manejo de albergues temporales. Objetivo: socializar el proceso de apertura, funcionamiento y cierre de los albergues temporales.

Hasta el momento las comunidades beneficiadas con el proceso de formación son:

Montebello Poniente, Tres Caminos, San Mauricio, Condominio Atlanta, Valencia, Boquín, San Miguel Centro, El Tepeyac, El Milagro, El Agüero, Lorena, Buenos Aires, San Juan, San Juan II, Santa Luisa, San Simón, Santa Elena, Cantizano, Iberria, Artiga, Primer Amate, Chancala, zona alta, Ibiza, Las Mercedes, Flor de fuego.

Dicho proceso de fortalecimiento de capacidades se ha dado en el marco del proyecto Fase III «Consolidar capacidades de la CRGR para una Acción Humanitaria de mayor calidad y contribuir a mejorar la resiliencia en Centro América», con apoyo financiero de la Fundación Bill y Melinda Gates.

BREVES MPGR

Socialización de la PNPC



El 6 de mayo la MPGR continuó con las jornadas de socialización de la Política Nacional de Protección Civil, Prevención de Riesgos y Mitigación de Desastres (PNPC), esta vez con representantes de la Comisión Municipal y Comunales de Protección Civil del municipio de Mejicanos.

El proceso ha recibido acompañamiento de PRO-VIDA y apoyo solidario de Oxfam en El Salvador, en el marco del proyecto por la aplicación de la Política Nacional de Protección Civil.

Actualización de estudio



La MPGR participó, el pasado 20 de mayo, en reunión de consulta con representantes de las Comisiones Comunales y Comisión Municipal de Protección Civil de Mejicanos (CCPC y CMPC respectivamente). La misma se llevó a cabo en el marco de la realización de la investigación “Sobre sus Hombros”, la cual busca evidenciar, sistematizar e identificar lecciones aprendidas sobre el papel de las mujeres en la gestión de riesgos a desastres.

Este proceso ha sido posible gracias al apoyo solidario de Oxfam en El Salvador y acompañamiento de PRO-VIDA.

En la actividad participaron integrantes de las CCPC de las colonias: El Paraíso, Iberia, Montreal, San Juan y Buenos Aires. Por su parte de la CMPC asistieron las instituciones siguientes: ISSS, MINSAL, Alcaldía Municipal de Mejicanos, delegado de la clínica de San Ramón, también se incorporó el delegado de la Dirección General de Protección Civil.

Conferencia de prensa CRGR



La conferencia de prensa, realizada por la CRGR el 29 de mayo de 2019, tuvo como objetivo hacer un balance de los daños en la región ocasionados por fenómenos multiamenazas, como la sequía y la inundación.

Asimismo, se abordaron los resultados de la participación de la CRGR en la Plataforma sobre Reducción de Desastres, desarrollada en Ginebra del 13 al 17 de mayo de 2019.

En la conferencia participó la Secretaria Ejecutiva de la CRGR, Magdalena Cortez. Asimismo el representante regional de la MPGR ante la CRGR, Rubén Quintanilla, al igual que representantes del ECO regional de Honduras y Nicaragua.



Entrevista al representante regional de la MPGR ante la CRGR, Rubén Quintanilla.

BREVES MPGR

MPGR participa en Foro sobre contaminación de ríos



El 7 de junio el Facilitador de la MPGR, Miguel Cerón, participó en el Foro denominado “La contaminación de los mantos acuíferos y sus consecuencias”, el cual fue organizado por la Fundación Maquishuatl y Radio Sensunat de la red informativa de ARPAS.

Foto/FUMA.

Actualización de Reglamento de la MPGR



Durante el mes de junio el Equipo de Coordinación de la MPGR ha sostenido reuniones, para revisar el reglamento interno de la red, con el objetivo de trabajar una propuesta de actualización de documento.

Reunión SICA



El representante del Equipo de Coordinación Regional Rubén Quintanilla junto a la Secretaria Ejecutiva de la CRGR, Magdalena Cortez sostuvieron el pasado 18 de junio, una reunión con Leandro Antonio Benavides del Proyecto Participación Política Regional Grupos Vulnerables del Sistema de la Integración Centroamericana SICA, con el objetivo de conocer un poco más acerca del trabajo que realizan tanto la CRGR como el SICA, en la región Centroamericana.

Participación en cierre de proyecto del IMU



Planificación de FCV-UV



La representación de la MPGR ante el Foro Centroamérica Vulnerable Unida por la Vida FCV-UV participó en la reunión sostenida el 20 de junio, para concertar y articular acciones que tienen como propósito incidir en las negociaciones climáticas en favor de los pueblos de la región. En dicho encuentro se coordinaron aspectos preparativos para el X Encuentro Regional, a llevarse a cabo en el mes de octubre de este año en Costa Rica, en el marco de la PRE COP 25. Foto/CRGR

El 21 de junio, la MPGR participó en clausura del proyecto “Gestión Integral de Riesgo con Enfoque de Género”, el cual ha sido ejecutado por IMU con el apoyo de Oxfam en El Salvador.

Reunión con nuevo Director General de Protección Civil



El pasado 27 de junio de 2019, el Equipo Coordinador de la MPGR sostuvo una reunión con el Director General de Protección Civil, Orlando Tejada, con el objetivo de establecer un primer acercamiento con las nuevas autoridades de esta institución que permitirá realizar futuras coordinaciones, para trabajar en el tema de Gestión Integral de Riesgos.



Reunión grupo ASH



La MPGR participó el día 27 de junio de 2017 en la reunión del grupo ASH (Agua, Saneamiento y Promoción de la Higiene Para la Ayuda Humanitaria en Emergencias y Desastres), la cual es liderada por el Ministerio de Salud. En la misma se hizo una presentación del plan de respuesta en situación de emergencia y las acciones de seguimiento. En esta reunión se hizo el proceso de integración al esfuerzo del grupo de Médicos sin Fronteras, por lo cual la organización hizo una presentación de su trabajo en El Salvador.



La MPGR en medios



El 31 de mayo de 2019 en la “Entrevista en la jugada de Genteve” participaron el Coordinador de la MPGR, Gil Pintín y Sandra Ascencio, integrante del Colectivo que organiza la XIX Caminata Ecológica, para hablar de esa actividad desarrollada el 5 de junio, en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente. Asimismo, de los diferentes problemas medioambientales y riesgos identificados en nuestro país y la importancia de trabajar en el tema de la prevención.

Vea la entrevista completa en el siguiente link:

 <https://www.youtube.com/watch?v=eQoITfvxBjY>

El 6 de junio de 2019, los representantes del Equipo Coordinador de la MPGR, Gil Pintín y Rubén Quintanilla participaron en la entrevista de opinión “Diálogo con Ernesto López”.

En el espacio de entrevista los representantes de la MPGR tuvieron la oportunidad de hablar sobre los diversos compromisos medioambientales del Estado salvadoreño. Además, se remarcó que somos un país altamente vulnerable con múltiples amenazas, ya que es afectado por fenómenos como la sequía, lluvias, sismos, entre otros. En ese sentido destacaron que es importante

que las nuevas autoridades de gobierno retomen y apliquen la nueva Política Nacional de Protección Civil para transversalizar el tema de la Gestión Integral de Riesgos. Asimismo, se debe priorizar por parte de la Asamblea Legislativa la pronta aprobación de una Ley General de Aguas con enfoque de derecho humano y no uno que la vea como mercancía

Vea la nota en el siguiente link:

 <https://www.youtube.com/watch?v=Nd7IA29vpCY>



“Día Mundial del Medio Ambiente: Defendamos nuestros Ríos y Mantos Acuíferos”

Redacción/Fotos: Merlin Velis-Fundación Maquilishuatl



Comunidades del departamento de Sonsonate se manifestaron contra la contaminación del río Ceniza.

Comunidades organizadas junto a Radio Sensunat y la Fundación Maquilishuatl realizaron una caminata en el municipio de Nahulingo en el marco del 5 de junio, Día Mundial del Medio Ambiente, cuyo lema de este año fue: “Contaminación del aire”, como llamado a la acción frente a este problema que afecta a millones en todo el mundo.

Para el liderazgo de occidente esta fecha no hay nada que celebrar. La situación del aire, de los ecosistemas en El Salvador se torna cada vez más difícil y de esta problemática no escapa el departamento de Sonsonate, donde en las últimas décadas el deterioro medioambiental se vuelve cada vez más irreversible. El liderazgo manifestó que es preocupante que, siendo Sonsonate un departamento con patrimonio cultural, reservas naturales e importantes ríos, empresas inescrupulosas

actúen al margen de la ley, talando bosques, manglares, destruyendo patrimonio cultural para construcción de proyectos urbanísticos, y vertiendo sus desechos y contaminantes a los cauces de ríos.

Además, es grave el daño a la salud y medio ambiente que provoca la actividad del monocultivo de caña de azúcar, no solo por las extensiones de tierra que ocupa y gran cantidad de agua que requiere, sino también por los agroquímicos que utiliza dicha industria.

El agua es un bien sagrado, porque nos da vida a todos los seres vivos, pero estamos en una situación de estrés hídrico que pone en incierto el futuro de nuestras comunidades.

De acuerdo a datos del Ministerio de Medio Ambiente, para el año 2022, se calcula que el 80% del territorio nacional entrará a niveles de estrés hídrico, de acuerdo con el

Plan Nacional de Gestión Integrada del Recurso Hídrico de El Salvador; lo que significa que no se contará con suficiente agua ni de calidad para cualquiera de los usos que se requiera.

Frente a esta realidad, demandaron a los diputados y diputadas, que de una vez por todas dejen sus intereses empresariales y aprueben la Ley General de Aguas, la cual reiteraron, debe ser manejada por un ente rector del Estado. Ha pasado más de una década desde que las organizaciones sociales y ambientalistas presentaron un primer proyecto de Ley y hasta hoy, el tema sigue paralizado en la Comisión de Medio Ambiente y Cambio Climático por legisladores de derecha que comulgan con el interés privado y que ven en el agua un recurso para hacer dinero.

Asimismo, exigen al gobierno y en especial al nuevo Ministro de Medio Ambiente a demostrar que llega a trabajar por la protección de los recursos naturales que aún nos quedan en el país, y no a facilitar permisos de construcción. A no seguir con una lógica negligente frente a proyectos que destruyen el patrimonio cultural como en el caso de la empresa Fénix, la cual lleva a cabo la construcción del proyecto urbanístico “Acropolis Sonsonate” en el sitio declarado como patrimonio cultural y que se conoce como Tacuzcalco.

Noticias PRO-VIDA



Redacción/Fotos: Miguel Cartagena-Comunicaciones PRO-VIDA.

PRO-VIDA junto a la Procuraduría de Derechos Humanos (PDDH) y SIBASI municipio de La Unión, traslada Filtros preposicionados del Grupo de Organizaciones de Respuesta Agua, Saneamiento e Higiene (ASH), para atención a familias afectadas por lluvias en Isla Perico, La Unión, con el apoyo de Unicef.



PRO-VIDA participa en reunión ordinaria del grupo de organizaciones de Agua, Saneamiento e Higiene (ASH).



PRO-VIDA entrega filtros de agua para consumo a familias afectadas por lluvias de comunidades de municipio Conchagua, departamento de La Unión. Asimismo, capacitación sobre uso y mantenimiento del filtro, como parte del Grupo de organizaciones de Agua Saneamiento e Higiene (ASH), con el apoyo de Unicef.



Participación en presentación del Plan de Respuesta del grupo de organizaciones de Agua, Saneamiento e Higiene (ASH), con presencia del Ministerio de Salud (MINSAL), ANDA, Médicos sin Fronteras, Dirección de Protección Civil, Mesa Permanente para la Gestión de Riesgos (MPGR), Seraphin, Operación Bendición, ASPRODE, Visión Mundial, EDUCO y Oxfam, con el apoyo de Unicef.



“Salvemos Valle El Ángel: Apopa, Agua y Vapores de la Tierra”

Autor/Fotos: Santiago Rodríguez-Sinodo Luterano



Iglesia Luterana Salvadoreña



El Foro se llevó a cabo en el municipio de Apopa, departamento de San Salvador.

El pasado 26 de junio se llevó a cabo el Foro Ambiental y Desarrollo Territorial denominado “Salvemos Valle El Ángel: Apopa. Agua y Vapores de la Tierra”, el cual se desarrolló con el objetivo de conocer la situación de la Cuenca del volcán de San Salvador y La Ley de Áreas Naturales Protegidas y Corredor Biológico, como Marco Jurídico de Protección.

El Foro consistió en la ponencia de dos conferencias magistrales. La primera fue disertada por el Ing. Civil. José Mario Guevara, consultor y especialista en Hidrogeología y Calidad de Agua quien desarrolló el tema “Acuífero de San Salvador y Plan Nacional de Gestión de Recursos Hídricos de El Salvador”. La segunda fue disertada por el Ing.

Agrónomo Nelson Eduardo Saz, especialista en Evaluación Ambiental Estratégica del Ministerio del Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN). Saz desarrolló el tema “Ley de Áreas Naturales Protegidas y Corredor Biológico”.

Después de cada ponencia se dio un espacio para preguntas y respuestas, todas estuvieron relacionadas a la crisis hídrica, contaminación y destrucción de los mantos acuíferos, principalmente la zona del valle el Ángel. Los ponentes reafirmaron que hay suficientes leyes ambientales para proteger las zonas de recarga acuífera, lo que se necesita es informar a las personas, realizar investigaciones y estudios técnicos, organizarse y demandar que se apliquen las leyes.

En la actividad llevada a cabo en el municipio de Apopa, departamento de San Salvador participaron el Comité Estación Turística Noé Canjura, Iglesias Luteranas de la zona norte de San Salvador, Mesa Territorial del Foro del Agua de la zona norte de San Salvador, Vicaría Católica Padre Rutilio Grande, Tutela Lega, Asamblea Ciudadana de Apopa, Junta de Agua de Joya Galana, Secretaria de Medio Ambiente de Apopa y Policía Nacional Civil.

“Chacalapa es la evidencia tangible de una masa de agua en peligro de extinción.”
(Mario Guevara, ponente).

“Yo nunca me metí en política, nunca me interesé en temas ambientales. Pero hoy veo la importancia de esto. De lo valiosos que es para el gran San Salvador nuestro Apopa. Yo veo los efectos de la mala calidad del agua, alimentación deficiente, entornos contaminados, insuficiencia renal”.
(Médico participante).



Autor/Fotos: Daniel Alas-OIKOS

Noticias OIKOS



OIKOS apoya la Plantatón en San Miguel y Usulután

La organización ha apoyado la Plantatón desde su inicio hace 3 años, ya que se ha buscado a OIKOS como referente para los departamentos de Usulután y San Miguel, además por el trabajo territorial que desarrolla. La reforestación es una actividad que año con año OIKOS solidaridad realiza dentro de sus estrategias y su plan de trabajo, como parte de su labor ambiental.

Se estima que para este año 2019 solo OIKOS habrá reforestado 20,000 árboles frutales y maderables, comenzando en el municipio de Jiquilisco hasta El Carmen (usulután), desde que iniciara esta iniciativa en 1999.



Feria de la semilla

4 de junio. La feria de la semilla se celebra en el marco del Día Mundial del Medio Ambiente y es organizada por OIKOS junto con las comunidades y actores locales del territorio, con el objetivo de buscar mercados para comercializar. Durante la feria se rifan y se regalan muchos árboles maderables y árboles forrajeros, con el propósito de reforestar y cosechar agua.



Limpieza de la laguna El Jocotal

OIKOS solidaridad junto con las comunidades de la parte baja, media y alta del lado sur del volcán Chaparrastique realiza dos veces al año campañas de extracción de Jacinto de agua en la laguna El Jocotal, ubicada en el municipio de El Tránsito, departamento de San Miguel. La última se desarrolló el 26 de abril con el objetivo de limpiar y reducir el azolvamiento de la laguna.

El jacinto y la lechuga de agua tienen un rápido crecimiento, debido a las malas prácticas agrícolas que se desarrollan en la zona. El material extraído es utilizado para la elaboración de abonos orgánicos y utilizados en la agricultura orgánica, debido a que OIKOS es una organización que fomenta la agroecología.

Cierre del proyecto binacional “Mejoramiento de Cuencas Costeras y Medios de Vida”

Autor/Fotos: FUNSALPRODESE



Durante el evento de cierre del proyecto participó Rubén Quintanilla como Director de FUNSALPRODESE, organización ejecutora en El Salvador.

El 13 de junio de 2019 se llevó a cabo el cierre del proyecto binacional “Mejoramiento de Cuencas Costeras y Medios de Vida”, el cual fue ejecutado en El Salvador por parte de la Fundación Salvadoreña para la Promoción Social y el Desarrollo Económico (FUNSALPRODESE) y en Honduras por parte del Comité para la Defensa y Desarrollo de la Flora y la Fauna del Golfo de Fonseca (CODDEFFAGOLF) y Fundación para el Desarrollo Empresarial Rural (FUNDER).

Este proyecto fue parte de una iniciativa de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UCIN) y financiado por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID).

Las actividades del proyecto se ejecutaron en los municipios de la Cuenca baja del río Goascorán y en las bahías de La Unión y Chismuyo

de El Salvador y Honduras, respectivamente.

Municipios de El Salvador que participaron: La Unión, San Alejo, Pasajina, El Sauce y Concepción de Oriente.

Durante el evento de cierre, desarrollado en un hotel del municipio de La Unión, se socializaron los resultados obtenidos en el marco de la iniciativa, mostrando el impacto de acciones como: restauración y protección de ecosistemas naturales y biodiversidad; fortalecimiento de las herramientas de planificación y manejo de áreas protegidas; fortalecimiento de procesos y plataformas de gobernanza local; contratación de guardarecursos y capacitaciones para voluntarios y campañas de reforestación de manglar y establecimiento de viveros.

En dicha actividad se contó con la participación de las comunidades participantes del proyecto,

guardarecursos del MARN, representantes municipales, representantes de CODDEFFAGOLF y FUNDER, así como representantes de UICN, USAID, equipo técnico y Rubén Quintanilla como Director de FUNSALPRODESE.

Todo el trabajo desarrollado en el marco del proyecto se enfocó en tres componentes: Restauración y protección de la Biodiversidad, Gobernanza y Medios de vida. Para ello se incluyeron temas transversales como género y juventud, comunicación y gestión del conocimiento.

El objetivo del proyecto logrado fue mejorar el manejo de los recursos naturales, los medios de vida y la biodiversidad de la Cuenca baja del Goascorán y la zona costera.



Durante el evento se mostraron presentaciones y videos sobre los logros obtenidos en El Salvador, a través de la ejecución de FUNSALPRODESE, entre ellos: la educación ambiental realizada con 10 Centros Educativos, donde se implementó un proceso formativo que contiene cuatro módulos, y que son replicables entre la población.



¡Un Pueblo que evita Riesgos... Previene muchos desastres!



Mesa permanente para la gestión de riesgo en El Salvador



@MPGR_ElSalvador



Mesa Permanente para la gestión de riesgos



Mesa Gestión De Riesgos